

**TABLEAU 1**  
**LE MARCHÉ MEXICAIN DE L'ÉQUIPEMENT D'EXPLOITATION**  
**DES CHAMPS DE GAZ ET DE PÉTROLE**  
(millions de \$US)

	<u>1987</u>	<u>1988</u>	<u>1989e</u>	<u>1992p</u>
Production	553,6	687,6	740,4	832,8
+Importations	167,4	213,1	238,8	280,4
-Exportations	<u>143,8</u>	<u>234,8</u>	<u>276,8</u>	<u>311,6</u>
<b>TOTAL</b>	<b>577,2</b>	<b>665,9</b>	<b>702,4</b>	<b>801,6</b>

**Source :** Données sur les importations et les exportations publiées par la SECOFI programme d'achat de PEMEX pour 1987, 1988 et 1990.

Les importations ont toujours joué un rôle très important au niveau de la demande totale. En 1987, elles ont représenté 29 p. 100 de l'ensemble des achats d'équipement, tandis qu'en 1988, cette part s'est établie à 32 p. 100 et en 1989 à 34 p. 100, suite à libéralisation des politiques qui ont rendu les produits d'importation relativement moins chers. Les importations devraient passer de 213,1 millions de dollars en 1988 à 238,8 millions de dollars en 1989, et à 280,4 millions de dollars en 1992.

La croissance soutenue des importations résulte de l'adhésion du Mexique au GATT en 1986, qui a facilité l'accès au marché mexicain aux fournisseurs étrangers. Par ailleurs, la lenteur de PEMEX à régler ses fournisseurs locaux (délai pouvant atteindre 120 jours actuellement) les a découragé de rechercher les commandes de PEMEX, tandis que les fournisseurs étrangers sont payés dans les 30 jours qui suivent la présentation de la facture et des pièces justificatives. Cette croissance s'explique enfin par l'impossibilité de comprimer davantage les importations.

Les faits décrits dans la première partie de la présente étude ont singulièrement façonné l'industrie mexicaine du pétrole. Dans le passé, le gouvernement mexicain a réduit au minimum la participation étrangère dans cette industrie, et s'est plus particulièrement efforcé de la rendre moins dépendante face aux fournisseurs étrangers d'équipement, de technologies et de services. Par conséquent, le Mexique a développé lui-même une technologie très avancée selon les normes mondiales en la matière. Grâce à un programme de remplacement des importations, PEMEX a soutenu les fournisseurs nationaux et a maintenu ses achats locaux à un niveau absolu. Les exportations ont aussi joué un rôle capital dans l'industrie mexicaine de l'équipement. Elles se sont élevées à 277 millions de dollars en 1989. Rappelons que le Mexique figure au nombre des plus importants exportateurs de tubes et de tuyaux, d'accessoires connexes, de moteurs à combustion interne et de robinets. La production nationale d'équipement d'exploitation gazière et pétrolière était estimée à 687,6 millions de dollars en 1988 et à 740,4 millions de dollars en 1989. On prévoit que cette production croîtra au rythme annuel de 4 p. 100 jusqu'en 1992.